
Verbale della riunione della Commissione 

Ricerca del Dipartimento di Giurisprudenza 

del 10 luglio 2023 

 

 

Il giorno 10 luglio 2023, alle ore 09.31, sulla Piattaforma MS-Teams, la Commissione Ricerca si è 

riunita per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

1) Comunicazioni; 

2) Quinto Rapporto sulla ricerca - anno 2022; 

3) Terza Giornata della Ricerca Lex.  

 

Sono presenti: 

Prof.ssa Adriana Ciancio, Presidente della Commissione in qualità di delegata alla ricerca;  

Prof. Alberto Andronico, componente; 

Prof. Fabio La Rosa, componente;  

Prof. Ignazio Zingales, componente; 

Prof. Angelo Zappulla, componente; 

Prof. Antonio Las Casas, componente;  

Prof.ssa Adriana Di Stefano, componente; 

Prof.ssa Maria Sole Testuzza, componente; 

Prof.ssa Valeria Scalia, componente. 

E’ assente giustificata la prof.ssa Claudia Benanti. 

 

Sono altresì presenti la dott.ssa Caterina Adamo e la dott.ssa Claudia D’Urso, quali membri di 

supporto alle attività della Commissione.  

 

Intervengono inoltre, su invito della Presidente, anche le dott.sse Lo Iacono e Trovato in qualità di 

componenti dell’Ufficio Progetto di Dipartimento (secondo quanto specificato di seguito nel presente 

verbale). 

 

La Presidente incarica per la redazione del verbale la dott.ssa D’Urso. 

 



1) Con riguardo al primo punto all’ordine del giorno, la Presidente non ha comunicazioni da 

dare. 

 

2) In relazione al secondo punto all’ordine del giorno, la Presidente sollecita la prof.ssa Valeria 

Scalia e il prof. Antonio Las Casas ad integrare e completare i dati relativi al Rapporto di 

Ricerca 2022, i quali assicurano che lo faranno entro la giornata odierna. 

 

La Presidente chiede al prof. La Rosa di sviluppare i dati per la formazione dei grafici; il prof. 

La Rosa si rende disponibile e afferma che procederà nel mese di settembre alla formazione 

dei nuovi grafici quando i dati saranno definitivi.  

Si discute su come dare conto dei PRIN 2022 nel Rapporto di Ricerca 2022, in particolare si 

chiede di inserire una sezione apposita nella presentazione del Rapporto con menzione dei 

PRIN vincitori ed indicazione dei partecipanti e dei relativi ruoli. La proposta viene approvata 

all’unanimità. Il prof. Fabio La Rosa ricorda ai membri della commissione la regola in base 

alla quale i progetti devono essere inseriti nel Rapporto in ordine alfabetico.  

La Presidente si riserva di completare nella giornata di domani la bozza del Rapporto di 

Ricerca 2022 al fine della successiva presentazione agli organi dipartimentali competenti.  

Si chiude in tal modo la discussione sul secondo punto all’ordine del giorno.  

 

3) Relativamente al terzo punto all’ordine del giorno, prende la parola il prof. Alberto 

Andronico, già incaricato di organizzare la III Giornata della Ricerca Lex. 

Il prof. Alberto Andronico pone in discussione una serie di proposte finalizzate a dare maggior 

rilievo nel corso della Giornata all’attività di ricerca svolta dal Dipartimento, ed in particolare:  

- inserire uno o più discussant per ogni relazione e realizzare una discussione “orizzontale” 

(ad esempio se il relatore è un dottorando, anche il discussant potrebbe esserlo) oppure 

prevedere una discussione di tipo “verticale” (ad esempio con la relazione di un giovane 

ricercatore e come discussant il tutor o altro docente che ha lavorato sul medesimo tema); 

- dedicare due giorni alla giornata della ricerca; 

- contenere il numero delle relazioni ad un massimo di quattro/cinque per ciascuna mezza 

giornata di lavoro così da prevedere per ogni relazione 10 minuti per l’esposizione, 10 

minuti per il discussant e 10 minuti per il dibattito;  

- dedicare mezza giornata alla presentazione dei progetti di Ateneo (Programma Piaceri 

2020-2022) e dei PRIN 2022 risultati vincitori, al fine di sollecitare la partecipazione non 

solo dei giovani studiosi, ma anche dei ricercatori “senior” del Dipartimento; 



- al fine di dare maggiore visibilità all’evento e, dunque, alla ricerca svolta dal 

Dipartimento, organizzare una registrazione video della III Giornata della ricerca Lex, 

possibilmente chiedendo il supporto di Radio Zammù, per poi trarne un video breve da far 

circolare successivamente online; 

- strutturare la discussione in forma di tavola rotonda al posto del tradizionale (e più 

formale) schema cattedra-uditorio. 

 

La Presidente apre la discussione sulle proposte del prof. Alberto Andronico. 

Il prof. Fabio La Rosa propone l’inserimento di un link sul sito web del Dipartimento relativo 

alla Giornata della Ricerca Lex al fine di chiarire ed esplicitare le finalità della giornata, 

stimolare in tal modo una più ampia partecipazione e favorire il dialogo tra i colleghi sui temi 

di ricerca.  

La Presidente afferma l’opportunità, alla luce delle esperienze dei precedenti anni, di non 

dilatare troppo le tempistiche della giornata concentrando i lavori in un giorno piuttosto che 

in due. Si discute sulla data: si ritiene che sia più opportuno calendarizzare la giornata durante 

la sospensione dell’attività didattica così da favorire la più ampia partecipazione. La 

Presidente propone il 14 o 15 dicembre 2023 e si mostra favorevole all’idea di procedere alla 

registrazione dell’evento coadiuvati da Radio Zammù; propone altresì di pensare a ulteriori 

forme per pubblicizzare l’evento. Relativamente all’aula, la Presidente, accoglie l’idea del 

prof. Andronico facendo però presente la difficoltà di reperire un’aula idonea. La Presidente 

propone quindi, quale aula meno formale, l’utilizzo dell’aula Giardino. Il prof. Andronico 

propone di riposizionare le sedie dell’Aula Magna al fine di creare un ambiente destrutturato 

seppur in un contesto solenne. Il prof. La Casas propone l’aula 5 di Villa Cerami; la prof.ssa 

Scalia propone di utilizzare l’open space centrale del Polo sito in Via Roccaromana, 

sollevando al contempo dubbi relativamente all’acustica. La Presidente, relativamente a tale 

ultima proposta, solleva perplessità per la possibilità di disturbare il contemporaneo 

svolgimento di esami di profitto presso il polo di Via Roccaromana. La prof.ssa Di Stefano 

prende la parola mostrando il suo appoggio sia per l’idea di utilizzare l’Aula Magna in veste 

destrutturata sia l’aula Giardino o l’aula 5; il prof. Zappulla propone anche l’aula 2 come 

possibile opzione. La Presidente chiede quindi al prof. Andronico di verificare la logistica tra 

aula Giardino, Aula Magna destrutturata e, in extremis, aula 5 o 2.  

Per l’individuazione della data, la Commissione si dichiara favorevole ad ipotizzare il 14 

dicembre 2023 (mattina e pomeriggio) con un’eventuale coda nella mattina del 15 dicembre 

2023, ove si rendesse necessaria in base al numero di adesioni.  



Si discute brevemente relativamente ai progetti di Ateneo e PRIN da presentare durante la 

giornata; in particolare se – per questioni tempistiche – sia meglio procedere ad una selezione 

tra questi o se invece rappresentarli nella loro totalità.  

Il prof. La Rosa, relativamente all’organizzazione della giornata, propone di strutturarla con 

tanti interventi di pochi minuti piuttosto che pochi interventi di durata maggiore.  

Entrano nella riunione le dott.sse Lo Iacono e Trovato, invitate dalla Presidente a partecipare 

in quanto componenti dell’Ufficio progetto del Dipartimento.  

Il Prof. La Rosa propone di preparare un format di Power Point da inviare a chi esporrà durante 

la giornata per fornire una indicazione dei punti (in particolare obiettivi e limiti delle ricerche) 

sui quali occorrerà esporre rendendo in tal modo uniformi gli interventi. Sui PRIN 2022 la 

Presidente propone di invitare ad esporre solo il Responsabile Nazionale o il Responsabile di 

unità locale dei vari PRIN.  Prende la parola la dott.ssa Trovato per informare la Commissione 

su quali e quanti siano i progetti PRIN 2022 finanziati.   

La Commissione approva di dare mandato al prof. Andronico per chiedere la disponibilità agli 

uffici competenti dell’aula per le giornate dal 14 e 15 dicembre 2023. Il prof. Andronico 

esprime la preferenza per l’idea di utilizzare l’Aula Magna in versione destrutturata, ove sia 

possibile. In caso contrario, rimarranno valide le altre opzioni dell’aula Giardino, dell’aula 5 

o dell’aula 2.  

Il prof. Andronico chiede agli altri componenti della Commissione di iniziare a verificare la 

disponibilità dei colleghi delle loro aree a fungere quali relatori o discussant durante la 

giornata della ricerca.  

 

Null’altro essendovi da discutere, la seduta è tolta alle ore 10.36.  

 

 

La Segretaria            La Presidente 

 

 

 

 

 


